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I 通過 2012 年6月8日會議（公開部分）的記錄 

 
2. 上次會議記錄（公開部分）無須記錄，獲得通過。 
 

II 前議事項 
 
有關副總理到訪的投訴調查進度 
 
3. 主席請投訴警察課報告投訴調查的進度。 

 
4. 投訴及內部調查科總警司報告，監警會已向投訴警察課發出新一

輪詢問，查問有關6個仍未完成調查的投訴個案。投訴警察課上月以書面回

覆，解答監警會提問。期間投訴警察課及監警會，就有關尚在調查的投訴個

案交換資料。 
 
有關胡錦濤主席到訪的投訴調查進度 

 
5.       主席請投訴警察課，就胡錦濤主席到訪的投訴個案，報告調查進

度。 
 
6.  投訴及內部調查科總警司指出，截至開會當日，投訴警察課共接

獲 6 宗須匯報投訴、1 宗須知會投訴及 2 宗雜項報告，都是關於胡主席到訪

時的保安程序，各種指控包含「無禮」、「行為失當」、「疏忽職守」及「濫用

職權」。監警會請嚴重投訴個案委員會監察兩宗投訴，投訴警察課已就此向

監察會提交初步資料。 
 
7. 主席指出，監警會及投訴警察課一同準備，有關副總理到訪的最

後報告。主席提及，於7月1日，有些監警會委員及其本人，曾在警方安排下

到場視察警方監察市民遊行的場地。主席代表監警會，感謝警方種種安排，

包括事前在6月向監警會簡介情況，以及實地介紹如何管理公眾活動。這實
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地視察讓監警會委員，目睹市民遊行的實際情況；視察後還有跟進會議，讓

監警會及警方交換有關管理公眾活動的意見。希望監警會於日後可提出意見

，改善公眾活動管理方法，包括計畫、實地安排及應急措施各方面，為此，

監警會將會加強與警方的聯繫和合作。主席再次感謝警方的安排。 
 
8.  投訴及內部調查科總警司回應時，先感謝監警會委員於7月1日到

訪，他並指出，監警會主席及委員出席行動前簡介會及實地視察有兩大益處

：遊行當日，天氣酷熱，時間漫長，監警會委員實地視察，絕對可以更加明

白管理公眾活動的過程和難處。另一方面，警務人員看見監警會委員實地視

察，便知道監警會明白他們的工作情況，也明白在這些情況下，警方已盡了

一切能力做到最好。 
 
9.  主席補充，監警會委員實地視察公眾活動，可從多個角度（包括

遊行人士角度）並能更全面地認識實地的情況和困難。監警會並會提出有用

建議，改善管理這些活動。 
 
10.  張達明先生也認為，安排監警會委員於7月1日實地視察是個好開

始，監警會還應於視察後主動跟進。之前提及，監警會和警方已於視察後開

會，交換意見和看法。他建議可多些舉行會議，討論有關事宜及建議。他並

且指出，香港有愈來愈多公眾活動，因此必須設法改善各種行動措施，例如

向公眾發放有關活動的安排及應急計畫等。有關的建議和結論，應於適當時

候公布，讓大眾知悉。雖然7月1日的活動並沒有引致很多投訴，但是監警會

和警方仍應與時俱進，設法在維持公共秩序及言論自由之間取得平衡。 
 
11.  投訴及內部調查科總警司感謝張達明先生的意見，他並表示，如

此大型公眾活動只有少量投訴個案，實感欣慰，投訴及內部調查科尤其喜見

現今情況。他強調，要處理7月1日的活動實在不簡單，警方一方面要顧及人

群安全，另一方面又要讓參加者表達意見，並要盡量減少所造成的滋擾。警

方明白，事情總可以改善；警方也願意持開放態度，接受建設性意見。 
 
12.  主席重申，7月1日實地視察後，監警會委員與警方代表，已就公

眾活動管理交換意見，雙方也同意有些方面可以改善，做得更好；雙方也會

再次開會，討論有關事宜。他認為現時可立即改善的，是如何向公眾公布有

關活動的安排，例如，在大型公眾活動，警方向公眾發出的公布，內容可包

含更多資料，包括遊行路線和注意事項。為使公眾活動安全進行，順利完成

，警方可提早發放資料，又或藉公眾傳媒在活動前知會市民，方便參加人士

準備。 
 
13.  投訴及內部調查科總警司指出，警方在每次大型活動後都有「檢
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討會」，檢討整個行動。事實上，警方上年在公眾活動所汲取的經驗，已落

實使用。警方特別看重的，是宣傳和向公眾發放資訊這兩方面，他們並已取

得一些進展。 
 
14.  張達明先生提出，有一個最受人關注的問題，就是開放或封閉道

路。雖然7月1日的活動沒有引起很多須匯報投訴，但是遊行隊伍的某些人群

卻因不同原因擠在一起。他認為，不應因為有投訴才去調查哪裡出錯，大家

更應研究問題所在，作出改善，防止同類情況再出現。 
 
15.   投訴及內部調查科總警司回應，警方一貫看法是，在如此大型公

眾活動，公眾安全是首要考慮。雖然警方有計畫並有應急措施，但有時人群

聚集，是在警方控制範圍以外的，這會造成即時危險，必須立即處理，警方

因此便會開放或封閉道路，以舒緩人潮，這做法必定會為其他人士造成不便

。警方在每次行動後，都會檢討執行細項，找出要關注的事情，設定措施，

加以管理。警方的管理原則，首要考慮是公眾安全，其次才是方便，以及人

流暢順。 
 
16.  監管處處長補充，港島總區管理層於7月1日與監警會委員開會討

論後，已主動採取行動，並已考慮監警會委員提出的意見。為此，已有設定

之管理人潮計畫，盡量減少對交通造成的影響，協助遊行人士安全到達目的

地。港島總區管理層考慮過一系列措施，包括封路和安排路線。他喜聞監警

會委員樂於與警方再深入討論和交換意見。港島總區管理層可向監警會委員

簡報有關考慮結果，以及可推行的措施。不過，如果這些措施要其他方面合

作，監警會可考慮協助，以其影響力，說服公眾及各持分人士接受所用的方

法。投訴警察課可與秘書處聯絡，安排會議。 
 
17.     主席總結，討論過的建議和措施有很多，包括遊行路線和道路封

閉。遊行人士必須明白，他們有言論自由的權利，但是他們也要明白，警方

有責任顧及其他市民的需要。要平衡這兩方面實不容易，例如，曾討論的建

議中，有人提議在預期多人參與遊行時，警方可考慮封閉高士威道和軒尼詩

道，只留下一個緊急通道，有關建議已考慮到是否可行及如何推行。他認為

，改善人潮管制及提早向市民公布詳情，人人都有好處，他期待日後與警方

再深入討論這方面的議題。 
 

III     投訴警察課每月統計數字 
 
18. 主席請投訴警察課匯報投訴的統計數字。 

 
19. 投訴及內部調查科總警司報告投訴統計數字，他指出在過去三年
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，投訴數字平穩下降。2012年頭7個月投訴個案的多寡，與2011年同期相若

，若與過去兩年1至7月相比，則數字顯著下降。有關整體投訴個案，2011
年比2010年同期下跌26.9%，而2012年比2011年的頭7個月又下跌了14.5%。

最常見的指控是「疏忽職守」和「行為失當及態度欠佳」，在2012年的1至7
月，較2011年同期，「疏忽職守」的指控下跌了11.2%，「行為失當及態度欠

佳」下跌20.3%。至於「恐嚇」和「揑造證據」這兩項指控，相比於2011年
同期，兩者分別大幅下跌31.1%和32.7%。事實上，與2011年同期相比，頭7
個月所接獲的各類指控均有下跌，只有「毆打」除外，上升了8.7%（個案

由149個增至162個，共為13個）。可是值得注意的是，比較2011年及2010年
同期，「毆打」指控大幅度下跌了36.6%，這數字在2012年有輕微反彈，當

局會密切關注。 
 

IV     投訴警察課的「刑事及違反紀律事項一覽表」 
 

20. 主席請投訴警察課，報告「刑事及違反紀律事項一覽表」事宜。 
 
21. 投訴及內部調查科總警司回覆，沒有特別事項提出。 
 

V  其他事項 
 

22.  由於監警會辦公室即將搬遷，下次會議日期待定.   
 
23. 主席表示李國麟議員和林志傑醫生的六年任期將於本年底屆滿，

他感謝兩位在任內對監警會的支持和貢獻。  
 
24. 議事完畢，會議於16時40分結束。.   

 

 
(黃序海) 
聯席秘書 

投訴及內部調查科 

 

(胡韻珊) 
聯席秘書 

獨立監察警方處理投訴委員會 
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